
河北省安平县人武部

修订部队过境保障方案
本报讯 赵洪涛报道：11月上旬，河

北省安平县人武部召集该县国动委各个
专业办公室，通过实地审核交通、医疗、
饮食、油料等国防动员潜力，对部队过境
保障方案进行修订，并拉动民兵和国防
动员专业队伍，对方案进行预演，确保部
队过境时能够迅速动员、精准保障。

湖南省南县人武部

邀请民兵家属走上领奖台
本报讯 刘新颖报道：近日，湖南省

南县人武部民兵比武竞赛结束，获得轻武
器射击冠军的彭峰和妻子一同走上领奖
台。该县人武部借民兵比武竞赛表彰大会
之机，邀请民兵家属同台领奖，在宣扬民兵
突出成绩的同时，也让家属感受见证荣耀
时刻，用实际行动增强民兵的荣誉感。

西安市碑林区人武部

利用高校招聘会宣传征兵
本报讯 许丹报道：11月上旬，陕西

省西安市碑林区人武部抓住高校招聘会
契机，深入辖区7所高校开设宣传点，采
取推送微信宣传页、发放宣传提纲、印发
漫画宣传册与张贴海报等相结合的方
式，宣传征兵政策、现场答疑释惑，增强
大学毕业生的国防观念，激发参军热情。
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开会是为了解决问题。战争年
代，即便前方战事吃紧，路途遥远危
险，一些重要的会议也要把干部召回
来，为的就是更好地统一思想，避免
造成损失。正因如此，如何开好会变
得尤为重要。

笔者不禁想到一则故事：1946
年中秋节，二野的几个纵队司令员接
到通知去司令部开会。因为连战连
捷，又适逢过节，大家都认为会犒劳
一番。然而，当他们见到邓小平，要
和他握手时，却被拒绝了。邓小平随
后宣布：“今天开个‘不握手会议’。
不要刚打两个胜仗就沾沾自喜，握手
言欢，心满意足，你好我好，什么都
好。要更多地想想自己的不足。”

多年后，杨勇回忆道：“这次召
开的‘不握手会议’，虽然月饼没吃
着，但自己所受的教育是终生难忘
的。”召开“不握手会议”，体现着“箭
在弦上”的忧患意识，考验着直面问
题的勇气担当，检验着自我革命的
政治品格。

取得成绩时要懂得居安思危，不
能只开“庆功会”；发展受挫时更要知
危图安，认真开好反思会。粟裕在每
次战斗结束后，总是开会“把问题和
不足找全、找准，并把改正措施落实
好”，这才打了一个又一个“神仙
仗”。抗战胜利前夕，晋冀鲁豫军区
召开高级干部会议，刘伯承先把高级
干部带到练兵场打靶，他说：“今天打
靶，既是技术上打靶，也是政治上打
靶。我们要打掉一些干部特别是高
级干部头脑里的和平麻痹思想。”越
是即将成功时，越容易产生“几乎不
可抑制的放松倾向”。多开“不握手
会议”，始终保持“政治打靶”的清醒
和警醒，抓建设谋发展就会未雨绸
缪，防患未然，自觉站上高处，想在远
处，谋在深处，落在实处。

毛主席说：“开会是一种重要的
领导方法。”党的决策要开会，政策的
执行也要开会。但这并不意味着事
事都要开会，把开会当成“包治百病”
的良方妙药。开会不是目的，解决问
题才是开会的初衷。有什么样的问
题，就应该开什么样的会。当前正值
年终岁尾，各单位都将组织总结会，
对一年来的工作进行“回头看”。因
此，不妨多开一些“不握手会议”，坚

持问题导向，多找一找成绩背后的隐
忧，多挖一挖问题背后的问题，力争

“打一仗进一步”。
有人说，开会是门技术活。开

什么会、怎么开会，都应从实际实效
出发，不能单纯用数量和长短来衡
量。多开“不握手会议”，本质是多
开管用的会。既要避免把原本严肃
的会议开成一团和气的摆功会、相
互吹捧的表扬会，提高会议决策的
质效；也要杜绝那些有数量无质量、
有长度无力度、甚至是研究“买一小
瓶墨水”的会，更多地把会场时间交
给现场。从某种意义上讲，多开“不
握手会议”，正是“一分部署，九分落
实”的映照。
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在西南边陲国家级开放口岸金
水河，“十姊妹女子民兵班”可谓家喻
户晓。

在当年边境自卫还击作战中，民
兵班的首批傣家姑娘们勇破旧俗，用
大无畏的英雄气概演绎了“筒裙担架”
运送解放军伤员、边境巡逻、运送弹
药、保护家园的传奇故事。因为支前
工作成绩突出，民兵班荣立集体一等
功，并被中央军委和原昆明军区先后
授予“英雄十姊妹”“十姊妹支前模范
民兵班”荣誉称号。

30多年后，记者来到金水河畔，昔
日的战场已变成繁华的口岸，当年的女
子民兵班成员都已年近花甲，而从她们
手中接过接力棒的已是第五代“十姊妹

女子民兵班”，姑娘们主动参与边境巡
逻、遏制偷渡行为，传播富民政策，成为
国门口岸一道亮丽的风景线。

“有情况！”在一次夜间联合巡逻
中，走在队伍前面的女子民兵班班长
陆子黎借着远处村落昏暗的灯光，发
现有人正从界河岸边的船上卸下一袋
袋货物。女子民兵和某边防连队官兵
当机立断，对可疑船只实施了包围。
经检查，原来是走私物品，随即官兵现
场进行了处置。

“女民兵个个都是‘边防通’。”金平
县人武部政委张义方介绍，她们全都是
老一代女子民兵班成员的女儿或儿
媳。她们以前辈为榜样，虚心好学、刻
苦钻研，边境情况“一口清”“一眼准”。

女子民兵班既是管边戍边的生力
军，也是兴边富边的带头人。2012
年，蒙自军分区出台《部队挂钩支援边
境地区精准脱贫实施计划》，发动官兵
民兵参与脱贫攻坚。女子民兵班的成
员发挥个人优势和特长，带领村民脱
贫致富，先后成立了5个妇女养殖组，
全村1200多名村民学会了1至2门种
植养殖技术。目前，金水河村的人均
年收由过去的2000元增加至数万元，
傣家人的生活一天比一天好！

2014年，金平县、金水河镇党委
专门批准成立了“英雄十姊妹”党支
部，让“十姊妹女子民兵班”成为引
领红河州农村综合改革，尤其是农
村基层党建工作的“一面永不褪色
的旗帜”。

三十九载栉风沐雨，“十姊妹女子
民兵班”从参战支前，到戍边管边、富
民兴边，始终保持旗帜不倒、传统不
丢、队伍不散，持续发扬爱国、奉献、担
当的精神，在边境国门构建起一条爱
国固边的牢固防线。

女承母业，爱国固边传统代代传
——记云南省金平县“十姊妹支前模范民兵班”

■武路云 本报记者 柯 穴

本报讯 程福明、马士军报道：四
次荣立个人三等功的军转干部叶海勇
积分排名第一，选岗市委办公室；荣立
个人二等功的军转干部牟海斌选择了
可以发挥专业特长的市农委……近日，
笔者从江苏省连云港市军转办获悉，该
市186名军转干部均得到妥善安置。

该市坚持公平公正、阳光安置的原
则，按照考核量化评价综合得分的顺序
依次进行选岗，并按规定，对一些特殊群
体人员安置给予政策上的倾斜：重点领
域、重大工程建设需要中急需的人才，进
行对口安置；涉及撤、降、并、改、移人员

在安置去向上进行照顾；功臣模范和长
期在艰苦边远地区以及飞行、舰艇、涉核
人员进行照顾安置；取得全日制硕士研
究生以上学历的高层次人才，由各相关
单位根据岗位专业需求情况和军转干部
个人意愿直接公开选用。在安置工作
中，该市纪检监察部门全程跟踪监督，
确保军转干部安置工作的每一道程序
都充满阳光。

此外，该市还将开展为期一年的
“转变角色求实效，建设港城立新功”主
题教育实践活动，帮助军转干部立足本
职岗位尽快转变角色、适应地方工作。

江苏省连云港市落实按积分排名选岗推动阳光安置

妥善安置186名军转干部

本报讯 徐彬、特约通讯员仲崇岭
报道：11月上旬，家住辽宁省沈阳市苏
家屯的第 80集团军某合成旅电子对抗
连列兵赵子俊的家里热闹极了，小赵所
在旅派出两名干部与当地人武部工作人
员一起将一块写有“精兵之家”的牌匾和
一张三等功喜报送到家里。一时间，家
门口围满了前来祝贺的父老乡亲。

连日来，这个旅派干部先后奔赴四
川、浙江、黑龙江等地，将旅里第三季度
评选的 13名爱武精兵的立功喜报和专
门制作的“精兵之家”的牌匾送到立功官
兵家中。该旅领导介绍：“这是我们通过
荣誉激励作用，增强官兵及其家人荣誉
感、自豪感，提升官兵爱军精武、练兵备
战热情的有力举措。”

荣誉作为职业成就的象征和标志，
历来为军人所向往和追求。为充分发挥
荣誉激励作用，这个旅健全完善荣誉体
系，固化荣誉制度，每季度开展一次爱武
精兵评选活动，邀请家人来军营为精兵
颁奖，并将立功喜报送到家里，让功臣与
亲人共享荣光。

家住大连市甘井子区石山沟村的村
民孙平家里，围满了前来祝贺的村民。
一位大娘抚摸着孙平的精兵奖牌，不停
称赞。该旅宣传科干事董坤介绍，孙平
是这个旅合成三营装步八连的一名下
士，所在连前不久参加陆军“百连万人”
新条令比武考核，夺得北部赛区综合成
绩第一，孙平获得连队第一名，是名副其
实的爱武精兵。

第第8080集团军某合成集团军某合成旅旅

千里送喜报激发练兵热情千里送喜报激发练兵热情

“手握方向盘，激情满胸怀；川藏
线平整又宽敞，藏区人民生活变了样；
高原兵站有了阳光棚，我们口味换了
样……”

最近，这首官兵自编的歌谣在川藏
线“火”了，没事我也喜欢哼两句。我在
川藏兵站部服役 18年了，有幸见证了
川藏运输线这些年发生的可喜变化。

我听老班长讲，上世纪 70年代他
第一次跑川藏线时，只有泸定到康定段
的53公里是柏油路，其他都是黄沙路、
碎石路，一路上险象环生。从成都出
发，要翻越的第一道天堑是二郎山。当
时在汽车兵中流传着一句顺口溜：“车
过二郎山，如过‘鬼门关’；万幸不翻车，
也要冻三天。”川藏兵站部更是有许多
官兵牺牲在这里。1999年，二郎山隧
道打通后，基本就没再出过事故。

10月底，在大雪封山前，我和战友
又一次执行任务，满载藏区边防部队急
需的上千吨给养、被装和器材，向天路
挺进。立冬时节，川藏线早已漫天飞
雪，气温更是骤降至零下20摄氏度。尽
管天气恶劣，但由于雅康高速建成通
车，运输车队仅用90分钟，便从雅安安
全到达泸定，比以往快了整整4个小时！

这些年，随着国家加大对川藏线建
设的投入，高尔寺山、剪子弯山等隧道
陆续开通，川藏线基本实现隧道穿山，
98％以上是柏油路。

我不禁想起第一次跟随车队上线，
过迫龙天险“鬼门关”的经历。那天清
晨，一阵紧急集合哨音响起，我急忙从
车厢的被窝里爬起来，揣上两个白面馒
头便跟着师傅出发。老虎嘴、一线天、
鬼招手……这些路段可不仅是名字骇
人，夜雨过后，在仅一车之宽的道路上
行驶更加艰难，我们师徒俩打起十二分
精神，可在连续回头弯处，车轮打滑，还
差点溜进波涛汹涌的江水中……

如今，再来到这里，随着大老虎嘴
隧道、小老虎嘴隧道、通麦特大桥、迫龙
特大桥等“五隧两桥”的贯通，使得迫龙
天险天堑变通途，车队机动时间也缩短
为 30分钟。寒风中，不远处的通麦兵
站旁，“川藏线十英雄”纪念碑依然高高
耸立，激励着一代代汽车兵不忘初心、
行稳致远。

天黑前，车队抵达川藏线海拔最高
的邦达兵站，放眼望去，百余棵白杨树
迎风矗立。走进阳光棚，室内温暖如
春，战友们不慌不忙地吸上几口氧气，

还可以到“军营读书吧”挑一本书，放松
一下紧张的神经。而在 20多年前，海
拔 4390余米的邦达兵站，年平均气温
零下12摄氏度，每年有8个月的冰雪覆
盖期，含氧量不足平原的一半，被称作

“生命禁区”，曾经连树都栽不活。
大站政委肖勇说，1953年，官兵用

3块石头架起一口锅开设第一个高原
兵站，吃的是干菜、冻肉和罐头“老三
样”；住的是土坯房，风吹墙裂雪进房，
半夜还有鼠和狼……如今，不仅邦达兵
站，其他基层兵站也都建起温室大棚和
菜窖，接通国家电网，配备新式高原炊
事器具；肉菜自给率达到 80％以上，早
饭有4个开胃菜和各种主食，午晚餐按
照“五菜一汤”的标准供应，提供 24小
时热水，娱乐室、健身房和高原氧吧等
配套设施一应俱全。

车行川藏线，处处新景入眼帘。经

过近 10天的长途机动，我和战友顺利
将冬囤物资运抵边防部队。

图①：11月初，车队行驶在新开通
的大桥上。

图②：过去，车队行驶在老川藏公
路的悬崖边上。

川藏线桥梁隧道贯通，98％以上是柏油路，且听川藏兵站部官兵讲述——

昔日“鬼门关”，天堑变通途

讲述人：李 刚
四川成都人，1982年 1月出生，2000年 12月入伍，川藏兵站部某营配置

班班长、驾驶员，三级军士长。
整理人：郭 宏、沈 奥、陈 尧
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走 进 英 模 民 兵 连 队

为全面提高新兵训练质量，吉林省军区综合训练队坚持从难从严从实战需要出发，科学严密组织新兵各项训练。图为
10月31日，新兵在训练场进行战术训练。 屈雷宇摄


